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“双信封制”存在问题
李强（化名）是上海一家知名药企的销售

部经理，入行近 !"年，负责药品投标工作。他
介绍，纳入基本药物制度的药品都要通过招
标采购。目前几乎各地都执行招标“双信封
制”，即投标人要将投标报价和工程量清单密

封在一个信封中，技术文件密封在另一个信
封中。在开标前，两个信封同时提交招标人。
“当初实行招投标机制，主要目的是降

价，让群众得实惠，但在执行中出现了很多问
题。”李强坦言，在技术质量上，“双信封制”要
求药企必须符合药品质量管理规范，但这是
我国所有药企准许生产的最低门槛。技术标
的筛选功能形同虚设，只能看商务标，即药企
报价。招标结果最终由报价决定，价低者中。
“有些药的中标价远低于我们的成本，实在做
不了。”

现在上海市民去药店买药，几乎已买
不到沪产板蓝根、感冒退热冲剂等药。“售
价低于成本，正规企业不得不停产，退出市
场。”近一年，由于原材料价格下降，李强所
在的企业又开始恢复生产感冒退热冲剂，
市场反应却不佳。“毕竟量少，无法规模供
应。”原材料价格一时波动，无法让企业大
规模恢复生产。

500强企业中标率低
今年两会，制药业“头号提案”指出，

#"$$年，在十五省市的基本药物招标中，制
药工业 $%" 强企业平均中标率为 $&'&()；
*%%强企业平均中标率为 !*'$$)；而 *%%强
后的企业中标居多，平均中标率为 +,'&()。
究其原因，不少药品的中标价明显低于品牌
企业购买原料药、包材及辅料等必需成本，促
使大部分注重质量的品牌企业无法中标或被
迫放弃投标。
更忧心的现实是，一些药品尽管低价中

标，也没人用。“医院不开，价格下来有什么
用？”李强曾去医院开红霉素片，被医生告知
无此药，他随后却在医院药房看到了。
业内人士认为，不能因为问题胶囊事件

就全盘否认现行招标机制，但确有完善的必
要。比如对厂家生产质量和信誉的评分能否
作为加权分引入招标制度，或对基本药物分
类评审，不要把大中小企业放在一起评分。基
本药物制度招标政策从价格唯先转向质量优
先，更有利于医药行业健康有序发展。未来应
更多考虑药品质量因素，避免基本药物市场
出现“劣币驱逐良币”现象。

本报记者 叶薇

“唯低价是取”模式可行吗？
———业内呼吁完善药品招标机制

! ! ! !本报讯（特约通迅
员 王宝龙 记者 叶薇）
针对目前发生的“问题胶
囊”等事件，上海市生物
医药行业协会 ,$家成员
企业今天联名向社会承
诺：不采购、不使用、不生
产、不经营假冒伪劣原辅
料、药包材，杜绝一切假
冒伪劣原辅料流入生物
医药企业。

依法经营、诚实守
信、保证质量，是生物医
药企业必须遵守的基本
规范和行为准则。上海
复星医药、国药控股、复
旦张江生物医药、罗氏制
药、联合基因等 ,$家药
企率先向社会承诺：
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! ! ! !本报讯（特约通讯员 王宝龙 记者 叶
薇）今后凡有 +种疾病患者不得从事直接接
触药品工作、零售药店不得有药企派驻的促
销人员。卫生部日前发布《药品经营质量管理
规范-修订草案.》征求意见稿，对药企和药店
管理行为明确规范。自 /%%%年 0月起实施的
现行《规范》共 &&条，而新发布的修订草案扩
容至 /%1条。
该管理规范要求，药店销售员应当正确

介绍药品的性能、用途、使用方法、禁忌及注
意事项，不得夸大药品疗效，不得将非药品以
药品名义向顾客介绍；不得以搭售、赠送等方
式向公众提供处方药或者甲类非处方药。第
二类精神药品、医疗用毒性药品和罂粟壳、危
险品不得陈列。

零售门店内工作人员应当为本企业员
工，不得有药品生产或批发企业派驻的药品
促销人员。经营处方药、甲类非处方药的，应

当配备执业药师。药学技术人员暂时离岗时，
应当暂停销售处方药和甲类非处方药，并在
店堂内挂牌告知。患有痢疾、伤寒、甲型病毒
性肝炎、戊型病毒性肝炎等消化道传染病，以
及患有活动性肺结核、化脓性或者渗出性皮
肤病等有碍药品安全的疾病的人员不得从事
直接接触药品的工作。负责质量管理、验收、
养护、储存以及处方调配、营业等直接接触药
品的岗位人员应当进行岗前及年度常规健康
检查，建立健康档案。
对发现的质量有疑问药品及其他应当停

售的药品，药店及时采取停售措施，并在计算
机系统中锁定。不合格药品存放于标志明显
的专用场所，并有效隔离，不得销售。

“药品管理规范”公开征求意见

零售店不得安插药企促销员

用优质原料，必然提高成本，
但在药品招标时却低价唯先，让
很多品牌药企苦不堪言。本报4
月29日头版报道《谁把“良心药”
逼进“小弄堂”》引起业内反响，一
些药厂负责人向记者反映，板蓝
根、感冒退热冲剂等沪产经典老
药，就因无法承受低价之痛，已停
产几年。“唯低价是取”的招标模
式，给药品生产使用造成严重的
质量安全隐患。

! ! ! !近日，多个著
名时装品牌在恒隆
广场联袂献演缤纷
夏日致品时尚秀，
展示 /%$/ 春夏潮
流趋势，模特在现
场搭配多个系列的
春夏造型，引来众
多顾客驻足欣赏。

图为模特在 !

台上展现今夏时尚
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! ! ! !本报讯（记者 沈敏岚）手机
“响一声”对方就挂断，如果按来电
显示拨回去，要么是烦人的广告，
要么转到了声讯台，话费就这样莫
名其妙地扣掉了。对于这样的“响
一声”手机骚扰、诈骗电话，现在手
机一族有了应对武器。记者从上海
移动获悉，中移动已推出专门的拦
截软件供用户免费下载，从而大力
整治“响一声来电”现象。

据悉，为实现短时间内呼叫

大量用户造成“响一声就挂”情
形，一般通常是采用 234调制解
调器设备和群拨软件来完成，采
用特殊群拨设备进行自动拨号
后，对指定号码或号段进行拨打，
可在受害者固话或手机上显示出
来电号码后立即挂断。

据工信部披露，响一声来电
分为两类，一类是普通的手机号
码，例如 $!%51!(，1*%51*(手机
号段，此类号码不会产生扣费-回

拨如果接通可能收取本地通话费
或长途费，但不会产生信息费.。另
外一类是显示的非普通号码，例
如 (+等声讯台号段，回拨此类号
码将产生信息费。

记者从上海移动了解到，现
在“响一声来电”可以防范，目前
中移动已研发一种“杀毒先锋”的
软件，如果主叫号码不在用户手
机通讯录中、响铃时间没超过 /

秒-"/秒.且是主动挂断，“响一声
来电”拦截功能将会把该条通话
记录显示在“杀毒先锋”的“来电
拦截”目录中。用户只需要登录
67789::;<'$%%&+'=>:?6@<A:就可免费
下载“杀毒先锋”软件。

推出拦截软件供用户免费下载

中移动整治“响一声来电”
“响一声来电”就是固话或手机只产生一声振

铃，受害者对此类号码回拨后或者被扣费，或者听
到各类广告。 ! ! ! !本报讯 （记者朱全弟 特约通

讯员袁亚祥）天气转暖，温度上升，
继浦东南汇之后，沪郊近年名声鹊
起的金山区甜瓜已开始少量上
市，其他地区甜瓜也进入零星上
市阶段。根据沪郊在田甜瓜的生
长状况进行观察，预计全市大批
量的甜瓜集中上市将在 * 月上中
旬，中旬进入上市小高峰，比往年
推迟半个月。
由于受到今年前期反复无常的

低温多雨等恶劣气候影响，生长周
期缓慢，坐瓜延迟，因此甜瓜上市期

普遍较去年推迟 1%至 /%天。近来
天气恢复正常，气温攀高，对在田甜
瓜生长较为有利。专家分析说，沪郊
相当多的田块播种的甜瓜从 ! 月
/%日左右开始坐果结瓜，经过近 ,%

天时间的有效积温和正常生育期，
至 ,月底前可进入成熟期。
甜瓜上市推迟，瓜的甜度不减。

据农技专家介绍，由于沪郊各地普
遍加强了科学的田间管理，增施有
机质肥料，目前上市的甜瓜糖度基
本上能维持在 1+度以上，亩产量可
望达到 1%%%公斤左右。

时间推迟 甜度不减

沪郊甜瓜已陆续上市

3500次开关4次故障
威宁路站电动栏杆将在试点后推广

.456

! ! ! !本报讯 （记者 吴强）开关
!*%%次，故障仅 , 次，在确保安全
之后，轨交 /号线威宁路站电动栏
杆将向其他地铁线路推广，以切实
保障乘客安全。这是今天上午记者
在轨交安全现场调研活动中获得的
信息。副市长沈骏参加了上午的调
研活动。

针对上海地铁客流大的特点，
上海地铁在轨道交通 /号线威宁路
站开展试点工作，在原有固定式安
全栏杆基础上，增设“电动安全栏
杆”，进一步强化站台安全防护。使
用时，电动栏杆开启控制权在列车
驾驶员手中，在列车进站时开启，出
站后关闭。电动栏杆将起到和目前
部分站点安装的屏蔽门相似的效

果，但与屏蔽门不同的是，电动栏杆
不与整个地铁运营的信号系统联
动，不会产生因为屏蔽门故障而导
致线路运营受阻的问题。同时，每道
电动门都能够单独开启和关闭，操
作灵活性强。
威宁路站的电动栏杆试点的设

计施工从今年 1月 1日开始。在威
宁路站“上岗”后试验 !个月，不仅验
证其强度和安全性，也就乘客的适应
性进行测试。试验从平常时段开始，
逐渐覆盖早晚高峰。目前已经覆盖
早高峰。电动栏杆总共要试验 *%%%

次，目前已试验 !*%% 次，故障仅 ,

次。待整个验证工作完成后，再根据
实际效果研究后续完善及推广，预
计到 +月底试验成功后全面推开。


